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Présent·e·s : Benoît Nicaise, Lucie Martens, Eric Stevens, Mégane Mathieu, Rachel Hoekendijk, Sacha 

Masson (par audioconférence) et Benjamin Anciaux. 

Excusé·e·s : Pauline Berger et Bruno van Putte. 

Lieu et heure du début : Conseil de la Jeunesse Catholique à 18h30. 

APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Ordre du jour approuvé. 

APPROBATION DU PV DE LA RÉUNION DU 20 MARS 2019 

PV approuvé. 

APPROBATION DU PV DE LA RÉUNION DU 30 AVRIL 2019 

PV approuvé mais pas rendu public immédiatement. 

PRÉSENTATION DES COMPTES AU 30 AVRIL 2019 

Présentation des comptes par Benjamin et explication des retards des subsides. 

PRÉSENTATION DU TRAVAIL DES PERMANENTS + SITUATION DE L’ÉQUIPE 

Benjamin présente l’état des lieux du travail des permanents et expose la situation actuelle concernant 

l’état de stress et de surcharge de travail rencontré. Mégane explique la situation telle qu’elle l’a observée. 

Les administrateur·ice·s déplorent la situation et sont conscient·e·s qu’une solution doit être trouvée 

rapidement. 

Concernant le salon « Trolls et Légendes », les administrateur·ice·s constatent que ce n’était pas dans les 

attributions de Bruno de demander aux permanent·e·s de rédiger les fiches promotionnelles et 

regrettent les propos tenus devant d’autres administrateurs et bénévoles. Les administrateur·ice·s 

approuvent le fait qu’ils ne sont les patrons des permanents qu’en décision collégiale, un·e 

administrateur·ice seul·e ne peut s’approprier ce rôle. 

Les administrateur·ice·s notent que les permanent·e·s travaillent à flux tendu depuis trop longtemps. 

Cela génère un stress important de la part des travailleur·euse·s ainsi que des conditions de travail 

dangereuses. Les administrateur·ice·s actent que ces conditions ne peuvent plus durer. 

Après débat, les administrateur·ice·s proposent au vote la suspension de Bruno Van Putte. Mégane 

rappelle que, selon nos statuts, cette décision ne pourra être valable que si 2/3 des administrateurs 

votent pour (il faut donc 6 votes). 

Suspension de Bruno Van Putte : 

Pour : 6 

Contre : 0 

Abstention : 0 
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DP : Bruno Van Putte est suspendu de son mandat d’administrateur. 

AP : Eric est volontaire pour rédiger le courrier adressé à Bruno pour luis annoncer sa suspension. Il 

proposera également à Bruno quelques dates pour rencontrer le CA et venir s’expliquer sur son 

comportement. Sa suspension pourra alors être maintenue ou retirée selon les justifications fournies. 

Le CA lui demandera aussi de ne plus contacter les permanent·e·s mais il pourra contacter Eric à la place. 

La rencontre avec Bruno se tiendra sans les permanent·e·s. 

Points reprochés à Bruno Van Putte : 

 Propos dégradants tenus au T&L par rapport à Deborah Alves (« Dans une autre boite, tu serais 

virés. ») devant des personnes extérieures ; 

 Propos dégradant tenus par rapport à des bénévoles lors de réunions AVATAR ou par téléphone 

(Shawna Weatherspoon et le CA par exemple) ; 

 Usurpation et abus d’autorité (Ordre donné à Benjamin d’envoyer un mot d’excuse aux membres 

par rapport au flyer T&L malgré le fait que plusieurs autres administrateurs se sont opposés à 

cette décision) ; 

 Intimidation sur travailleur (pression sur coordinateur pour renvoyer Fabrice et Deborah) 

 Harcèlement moral : ressenti de la part des permanent·e·s. 

Eric rédigera la lettre, l’enverra aux autres membres du CA pour relecture et l’enverra ensuite à Bruno. 

Les administrateur·e·s notent également que les conditions de travail des permanent·e·s doivent être 

revues. Ils·elles conviennent de réunir un groupe de travail après AVATAR pour réfléchir à cette 

problématique. Ce GT sera constitué des permanent·e·s, d’Eric, de Mégane, de Rachel, de Benoît et de 

Lucie. 

AVANCEMENT LOGO ESCRIME 

Les administrateurs·ice·s actent et valident la demande de Sofiane Gouigah d’obtenir un logo adapté à 

la cellule d’escrime ludique. 

AP : Rachel contactera Sofiane pour lui dire qu’il a un budget de 350€ pour trouver un graphiste 

capable de lui faire ce qu’il désire. 

DÉPOUILLEMENT SONDAGE 

Les gens ont répondu au sondage sur les valeurs de BE Larp mais Justine Lottin et Rachel demande de 

l’aide pour le dépouillement et l’encodage. Elles aimeraient prendre une journée à 5/6 pour faire cela 

durant le mois d’août. 

Les personnes intéressées par le projet sont : Mégane, Lucie et Benoit. Les permanents n’auront pas le 

temps pour s’occuper de ce projet. 

POINT SUR L’USAGE DES OUTILS ET MÉTHODE DU CA 

Le CA demande à Benjamin de reprendre la main sur la gestion des réunions de CA. 

AP : Benjamin reprend la gestion des réunions de CA (rédaction PV, fixation réunion, etc.) 
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AVATAR 

Benjamin explique la situation du point de vue des permanent·e·s (crise humaine, travail sur la défensive, 

mauvaise communication, manque de confiance, manque de temps et pas de confirmation d’équipe 

décisionnaire). 

Benoît rappelle les faits de 2016 où les permanent·e·s ont été sollicité·e·s pour sauver l’événement 

AVATAR. C’était une crise et, selon ses souvenirs, l’AG de 2017 avait validé l’intervention des 

permanent·e·s dans AVATAR selon le temps disponible des permanent·e·s1. Il est évident que la volonté 

de l’AG n’est plus respectée dans le cas présent. 

Les administrateur·ice·s actent que la situation est compliquée et qu’une décision rapide doit être prise. 

Ils se donnent jusqu’à la fin de la semaine pour prendre une décision et en informer l’équipe CORE. 

Le CA n’a pas encore reçu de réponse à la contre-proposition envoyée à CORE. Pour débloquer la 

situation, les administrateur·ice·s pensent appeler les membres de l’équipe CORE afin d’obtenir une 

réponse rapide. 

DP : Les permanent·e·s continuent de travailler sur le projet mais effectuent les tâches de base : 

administratif, logistique et communication. Les administrateur·ice·s s’occuperont de former la cellule 

« LINK » chargée de faire le lien entre les différentes cellules. LINK demandera l’aide des permanents 

pour obtenir un maximum d’informations et traiter les problèmes au plus vite. 

AP : Lucie se charge d’appeler les membres de l’équipe CORE pour obtenir une réponse rapide. 

Les administrateur·ice·s sont également conscient·e·s qu’AVATAR doit être revu. Ces crises annuelles sont 

des facteurs qui devraient être évités et l’arrivé des permanent·e·s dans le projet n’a pas solutionné le 

problème. Une fois AVATAR-Stronghold 2019 passé, les administrateur·ice·s devront se réunir avec les 

permanent·e·s pour analyser la situation et trouver d’autres solutions. Tou·te·s sont conscient·e·s que ce 

sera un travail de longue haleine mais nécessaire. 

DIVERS – RETOUR SUR LA FORMATION PREMIERS SECOURS 

Mégane était présente à la formation et informe que tout s’est très bien déroulé. Sofiane Gouigah a 

très bien organisé cela et il fut remercié. Le moniteur était sympa et compétent. 

BOURSE PROJET INNOVANT 

Le projet de Quantum Game est accepté à hauteur du montant demandé. Cela représente la totalité du 

budget alloué à ce projet mais quand les subventions seront arrivées, nous verrons si nous pouvons 

allouer d’autres fonds pour d’autres projets à venir. 

AP : Benjamin les informera de la décision du CA. 

Pour la note, 

Benjamin Anciaux 

                                                        

1 Benjamin a également ce souvenir mais le PV de l’AG 2017 ne note aucune mention de cela. 


